

## Informe Anual 2022

**Este 2022 cumplimos siete años trabajando por los derechos de las personas LGBTQ+ en desde Guanajuato para todo México.** Aquí compartimos un resumen de las actividades del año, pero también compartimos con mucha emoción un anuncio en el cambio de nuestro modelo de intervención hacia el futuro.

### LITIGIO ESTRATÉGICO

El año fue un año que marcó a nuestra organización por varias conquistas que logramos a través de nuestra actividad principal: el litigio estratégico en materia de diversidad sexual y de género.

- En enero de 2022, conseguimos la emisión de las primeras actas de nacimiento que reconocen la identidad de género de personas trans mexicanas residentes en el exterior. Después de una serie de conversaciones con la Secretaría de Relaciones Exteriores, las sentencias obtenidas derivaron la adopción del “Instructivo para la expedición de actas de nacimiento por reconocimiento de identidad de género en las oficinas consulares de México en el exterior” que ha permitido que más de 500 personas obtengan sus documentos hasta finales de año.



- En febrero de 2022, conseguimos la expedición de la primera acta de nacimiento de una persona de género no binario en el país, marcando un hito en la lucha contra el binarismo de género en México y Latinoamérica.

- En diciembre de 2022, luego de un litigio sumamente desafiante, conseguimos la modificación de la Ley del Presupuesto General de Egresos del Estado de Guanajuato para el Ejercicio Fiscal de 2022 a fin de adicionar una partida presupuestal destinada a la implementación de políticas públicas que tiendan a garantizar los derechos humanos de las poblaciones de la diversidad sexual y de género en nuestro estado. En 2023, planeamos extender esta estrategia de litigio en otras entidades federativas, dado que estimamos que sin presupuestos transversales no lograremos el avance en el respeto y garantía de nuestros derechos.



Dado el reconocimiento del trabajo de litigio que llevamos a cabo en varios estados de la República, recibimos cada vez más solicitudes de representación legal provenientes de personas LGBTQ+ en general que han sufrido violencia y discriminación en una amplia variedad de espacios públicos y privados. Como respuesta, Amicus se ha ocupado de procesos de litigio y prestación de asesoramiento legal relacionados con discriminación laboral, acoso escolar, abuso policial contra trabajadoras sexuales trans, discurso de odio, entre otras formas de discriminación y violencia.

### **CLÍNICA DE LITIGIO PARA EL RECONOCIMIENTO DE LA IDENTIDAD DE GÉNERO**

Durante 2022, continuamos con nuestra labor de ofrecer representación gratuita a personas trans que requieran agotar un juicio de amparo para conseguir el reconocimiento pleno de su identidad de género, derivado la existencia de marcos normativos y prácticas gubernamentales que siguen sin adecuarse al estándar regional contenido en la Opinión Consultiva 24/17 de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Si bien nuestro litigio se concentra en la región Bajío del país, hemos representado y dado asesoría a personas de varios otros estados a lo largo y ancho del país.



## GESTIÓN DE DATOS PARA LA INCIDENCIA

Por otro lado, Visible.lgbt –nuestra plataforma digital para documentar violaciones a los derechos humanos de personas LGBTQ+–, que originalmente fue concebida como un aporte para la contextualización de nuestro trabajo de litigio, se convirtió en el mayor repositorio de datos relacionados con la discriminación y violencia contra personas LGBTQ+ en el país, con más de 1,800 incidentes registrados hasta diciembre de 2022

Aun cuando Amicus está detrás de la creación y administración de Visible.lgbt, es un esfuerzo colaborativo. Hasta la fecha, trabajamos con más de 45 organizaciones y agencias gubernamentales en 22 estados del país, y nuestros datos se han utilizado para diversos fines, como informes de organismos internacionales, demandas de amparo, escritos *amicus curiae*, proyectos de ley, diseño de políticas, informes de medios y organización comunitaria.

Al ser un esfuerzo colectivo tan importante, Visible.lgbt recibió el premio a Mejor Plataforma de la Sociedad Civil en el Concurso Nacional de Innovación en Transparencia organizado por el Instituto Nacional de Acceso a la Información del gobierno de México en noviembre de 2022.



## ALIANZAS

- **Human Rights Watch**

Tanto los resultados de nuestro trabajo de litigio como nuestros esfuerzos de recopilación de datos llamaron la atención de *Human Rights Watch*, con quienes publicamos en junio un informe sobre la situación de las personas trans en Guanajuato y publicaremos un documental al respecto en 2023.



- **Red de Litigantes LGBTI+ de las Américas.**

Desde 2019, formamos parte de la Red de Litigantes LGBTI+ de las Américas que reúne organizaciones dedicadas al litigio por la conquista de derechos de las personas de la diversidad sexual y de género en América Latina. En octubre de 2022, participamos de su segundo encuentro en Bogotá, Colombia, en donde compartimos nuestras experiencias desde el litigio en México y aprendimos de las experiencias en el resto de la región.



- **Primer Encuentro de Organizaciones Aliadas (Visible.lgbt)**



En septiembre de 2022 celebramos el Primer Encuentro de Organizaciones Aliadas que colaboran con la plataforma Visible.lgbt en León, Guanajuato. El encuentro dejó aprendizajes y retroalimentación para el mejoramiento de la plataforma que consideraremos para el trabajo futuro. En 2023, nos reencontraremos en Mérida, Yucatán.



## **SOBRE LOS CAMBIOS EN NUESTRO MODELO DE INTERVENCIÓN**

En los últimos años, Amicus ha ganado reconocimiento como una organización líder en litigio estratégico y recopilación de datos relacionados con la violencia y la discriminación contra personas LGBTQ+ en México y América Latina. Los resultados obtenidos nos han hecho repensar nuestro modelo de intervención, que ha estado centrado principalmente en avanzar en la garantía del derecho de las personas trans y no binarias a ser reconocidas en su identidad de género.

Por un lado, Amicus ha logrado conseguir hitos relevantes para el avance de los derechos LGBTQ+ en el país a través de litigios, incluyendo: a) el litigio de algunos de los casos que motivaron la resolución de contradicción de tesis CT-346/2019 de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que ordena que los procesos de reconocimiento de identidad de género deberán ser desahogados por los registros civiles y no por tribunales civiles o administrativos del país; b) la obtención de las primeras sentencias de amparo que permitió a las personas trans mexicanas residentes en el extranjero rectificar sus actas de nacimiento en los consulados mexicanos; c) la obtención de la primera sentencia de amparo que ordenó la expedición de un acta de nacimiento que reconoce una identidad de género no binaria; y, d) la modificación del presupuesto de Guanajuato para efectos de incluir a las poblaciones LGBTQ+ en el gasto público.

Asimismo, Visible.lgbt ([www.visible.lgbt](http://www.visible.lgbt)) –nuestra plataforma digital para documentar violaciones a los derechos LGBTQ+– se ha convertido en el mayor repositorio de datos relacionados con la discriminación y violencia contra personas LGBTQ+ en el país. Aun cuando Amicus está detrás de la creación y administración de Visible, es un esfuerzo colaborativo reconocido con el premio a Mejor Plataforma de la Sociedad Civil en el Concurso Nacional de Innovación en Transparencia organizado por el Instituto Nacional de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) en noviembre de 2022.

Dado que Visible.lgbt existe para que las personas LGBTQ+ no solo reporten sus experiencias al enfrentar discriminación y violencia, sino también para brindarles orientación sobre alternativas a la búsqueda de justicia, Amicus pondrá a prueba una nueva estrategia hacia un modelo de intervención que nos permitirá integrar nuestras dos áreas principales de trabajo. De 2023 a 2026, continuaremos expandiendo Visible como el esfuerzo líder para documentar la discriminación y la violencia en el país, al tiempo que aspiramos a que Visible.lgbt sirva como un instrumento para identificar casos paradigmáticos de litigio que podrían resultar en avances para los derechos civiles, políticos, económicos, sociales, culturales y ambientales de las personas LGBTQ+ mexicanas.



## **AGRADECIMIENTOS**

Agradecemos de corazón a las personas que confían en nuestra organización para brindarles asesoría y/o representación, así como para aquellos que nos valoran para el trabajo conjunto.

Agradecemos profundamente también a nuestras donantes: Arcus Foundation, Wellspring Philanthropic Fund y Grindr 4 Equality.

## **FINANZAS**

En Amicus estamos comprometidas con la cultura de transparencia y rendición de cuentas. En 2022, nuestro presupuesto se organizó de la siguiente forma:

- Dirección: 19%
- Litigio: 27%
- Gestión de Datos: 13%
- Comunicación: 13%
- Trabajo comunitario: 15%
- Administración y contabilidad: 13%